

Espérer quand même

Méditation inspirée des textes bibliques suivants : Jérémie 29, 10-14 et Jean 11, 11-27, ainsi que du message de l'Église évangélique réformée de Suisse :

<https://www.evref.ch/fr/esperer-quand-meme/>

J'aime cette invitation de l'Église évangélique réformée de Suisse à « espérer quand même », en particulier les derniers mots adressés par Rita Famos, la présidente :

« En ces jours, nous nous sentons soutenus par la promesse de Dieu qu'il nous donne un avenir à espérer (Jérémie 29:11). C'est ce que nous vous souhaitons aussi à vous tous. »

En relisant le texte de Jérémie 29, j'ai eu envie de méditer sur ce mot « **espérer** ». Il nous renvoie à 2 mots « l'espoir » et « l'espérance ». Même si nous les confondons souvent, ils n'ont pas le même sens.

L'espoir, c'est l'attente d'une situation meilleure, d'une amélioration de ce que nous vivons de difficile dans nos vies. L'espoir est à vue humaine. Nous pouvons imaginer ce qui nous attend de mieux. Ainsi, aujourd'hui, dans cette situation de pandémie, il y a beaucoup d'espoirs à propos de la vaccination et de certains traitements pour la COVID-19. Nous espérons pouvoir revoir nos proches, nous serrer dans les bras, retrouver une situation proche de celle que nous connaissions avant la pandémie.

Quand nous ne voyons pas d'issue à une situation, nous disons qu'il n'y a plus d'espoir : maladie incurable, disparition d'une proche, rupture relationnelle.

Nous avons besoin d'espoir pour vivre, de sentir une ouverture possible. Je me sens reconnaissant et encouragé quand j'entends des bonnes nouvelles qui me donnent de l'espoir !

L'espérance recouvre une autre dimension, tant en philosophie qu'en théologie. C'est quelque chose de plus large, une confiance en l'avenir qui s'inscrit dans un horizon plus long, au-delà des difficultés actuelles. Même quand il n'y a plus d'espoir à vue humaine, il peut y avoir de l'espérance qui peut donner de la paix intérieure.

L'espérance chrétienne s'ancre en Dieu. Elle est fondée dans la fidélité de Dieu pour son peuple, dont les récits bibliques témoignent. L'espérance chrétienne est fondée dans la destinée de Jésus-Christ mort et ressuscité. Par lui, avec lui et en lui, comme le disent les mots de la liturgie, la mort et les forces du mal sont vaincues. Le Royaume de Dieu est ouvert dès maintenant. Il est en marche et même si nous ne les voyons pas, les forces de vie agissent pour mener le monde à son accomplissement dans la paix et la justice de Dieu.

Cette espérance peut être démentie à vue humaine. Elle ne se prouve pas par des démonstrations. Elle se reçoit dans le combat et l'abandon de la foi. Je peux la laisser

naître en moi par l'action de l'Esprit Saint. Je peux en voir des traces dans l'histoire humaine par les personnes qui ont cru, espéré et agi au nom de leur foi, de leur sens de la justice, de leur amour de l'autre. Ils sont les témoins de ce Royaume déjà là. Ainsi, cette espérance a porté de multiples personnes et ouvert des chemins inattendus.

Pour moi, l'espérance chrétienne revêt 3 dimensions :

Elle est la **confiance que Dieu tient nos vies et l'avenir du monde dans ses mains**.

Même quand tout semble fermé, un avenir est possible. Le vaccin pour la COVID-19 suscite de grands espoirs et c'est bien. L'espérance chrétienne nous dit qu'il y a quelque chose de plus grand qui concerne le sens et la destinée de notre monde. Quel monde va naître de ce que nous vivons actuellement ? Sera-t-il fondé sur la paix et la justice afin de reconnaître en chaque être humain un enfant de Dieu qui a pleinement sa place ?

C'est aussi une **espérance pour maintenant qui donne de la paix intérieure** : la mort est vaincue en Jésus-Christ. Ma vie ne se résume pas à ma survie physique. La vie en Dieu commence dès maintenant quand je m'abandonne à Dieu, quand j'ouvre les yeux pour voir le monde à partir du regard de Dieu. Jésus dit : *« Je suis la résurrection et la vie. Celui qui croit en moi vivra, même s'il meurt ; et celui qui vit et croit en moi ne mourra jamais. »* Cela me donne de la liberté face à toutes mes peurs. Je peux être pleinement solidaire des mesures actuelles, tout en sachant que l'essentiel de ma vie est ailleurs. Qu'est-ce qui est essentiel dans ma vie et comment puis-je le remettre à sa juste place ?

L'espérance chrétienne est aussi une **espérance active** : je suis appelé à regarder l'autre par le regard de l'amour et de la compassion. Je suis appelé à ne pas fermer les yeux sur le mal, à inventer des chemins pour plus de justice et de paix. J'aime les signes de solidarité dont parle Rita Famos et ce message : *« nous sommes là les uns pour les autres »*. Quels gestes et actions puis-je poser pour les autres ?

Ainsi, Dieu nous donne un avenir à espérer !

Patrick Schlüter, pasteur

Espérance, quel beau mot d'Évangile !

Fais-moi vivre de ton espérance, Seigneur.

Un mot essentiel que tu nous donnes.

Tu l'as vécue en t'abandonnant au Père.

Mets-le dans mon cœur et sur mes lèvres !

Oui, verse l'Esprit de confiance

Que j'en respire et en vive !

Pour que je marche avec toi et en toi.

Tu es la racine de toute espérance.

Alors, enraciné dans ton espérance,

J'ai besoin de la recevoir de toi

je pourrai avoir confiance en moi,

Afin de la mettre d'abord en toi

la donner à mes frères et sœurs

Et être encouragé dans les épreuves.

et apporter encouragement et espérance.

Prière de Martin Hoegger¹

¹ <https://martin.hoegger.org/index.php/spiritualite/prieres/423-prieres-d-espérance>